



SESIÓN PLENARIA

- 14.- Pregunta N.º 812, relativa a planes para el polígono industrial de Los Tánagos, presentada por D. Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-0812]**
- 15.- Pregunta N.º 813, relativa a si se piensa escuchar a los empresarios del polígono industrial de Los Tánagos y atender a sus reclamaciones, presentada por D. Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-0813]**
- 16.- Pregunta N.º 814, relativa a previsión para comenzar las obras para la instalación de la banda ancha ultrarrápida en el polígono industrial de Los Tánagos, presentada por D. Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-0814]**

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Por lo tanto, ruego al secretario primero que dé lectura de los puntos 14 a 16, que se agrupan a efectos de debate.

EL SR BLANCO TORCAL: Pregunta. Número 812, relativa a planes para el polígono industrial, de los Tanagos.

Pregunta número 813, relativa a si se piensa escuchar a los empresarios del polígono industrial, de los Tanagos y atender a sus reclamaciones.

Y pregunta número 814, relativa a previsión para comenzar las obras para la instalación de la banda ancha ultrarrápida en el polígono industrial de los Tanagos, presentadas por don Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular las preguntas, por el Grupo Socialista, tiene la palabra la Sra. Cruz.

LA SRA. CRUZ DUNNE: Gracias, presidenta.

Buenas tardes, señorías. Traemos a esta Cámara tres preguntas que afectan a los propietarios de las naves del polígono industrial de los Tanagos, que han denunciado la falta de infraestructuras en telecomunicaciones.

Se trata de dos polígonos a los que no llega la fibra óptica ultra rápida y no hablamos de un polígono situado en una zona particularmente remota, sino que se encuentra en un emplazamiento perfectamente comunicado entre la autovía A8 la carretera nacional 634 y muy cercano a la carretera autonómica del Nansa a medio camino entre Unquera y San Vicente de la Barquera.

Después de una larga una larga tramitación casi de una década, este polígono echó a andar en junio de 2021 y ahora los distribuidores no llevan la fibra, la fibra óptica no sabemos si por razones de coste o por qué razón esto afecta a una treintena de empresas establecidas en el primer pueblo, polígono, y ahora se sumarán las que se instalen en el llamado nuevo polígono, motivo por el que los afectados han redactado un escrito y han recogido firmas y también se ha sumado el ayuntamiento del Val de San Vicente en el que solicitan adopción de medidas y actuaciones de mejora para dar solución al problema.

El viernes pasado 13 de diciembre, se han reunido responsables de Industria y Fomento, en concreto el director general del SICAN, el director general de innovación y el director general de transporte con las empresas suministradoras según tengo entendido, quisiéramos conocer a qué acuerdos y a qué soluciones se ha llegado.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Contesta el consejero de Industria, Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Gracias, señora presidenta.

El pasado 7 de mayo tuve una reunión con el alcalde de Val de San Vicente, Roberto Escobedo, fue una reunión fructífera de hecho en el presupuesto de 2025 hay contempladas partidas importantes del polígono de val de San Vicente y la construcción de seis naves nido.



El alcalde salió francamente satisfecho, según trasladado después a la prensa, pero nada me traslado de los problemas de conectividad del polígono de los Tanagos, que fue inaugurado en el año 2005 recepcionado por el ayuntamiento en 2008 totalmente comercializado desde 2008.

En descargo del alcalde creo que no me trasladó el problema porque sabe que en un polígono industrial el papel de SICAN en materia de comunicaciones se centra en dejar habilitadas las canalizaciones necesarias para que los operadores tiendan su cableado.

El problema que se plantea es el siguiente el polígono de los Tanagos no dispone, como ha dicho usted, de conectividad de banda ancha, con el consiguiente perjuicio en materia de competitividad para sus empresas.

Sin embargo, ha habido y hay subvenciones destinadas a conseguir dicho objetivo en polígonos industriales y centros logísticos en el marco del plan de recuperación, transformación y resiliencia financiado por la Unión Europea, es decir, ha habido y hay fondos europeos para tal fin, por ejemplo, la orden de industria de 2022 de 6 de abril, que no agoto por cierto, la dotación total asignada a Cantabria, la orden también de industria de 2022, también de 18 de octubre, que tampoco la agotó, y la última ha sido la Orden de Fomento de 2024, de 31 de julio, dotada con 650.000 euros.

Entonces, si hay ayudas ¿por qué el polígono de los tanagos no sea beneficiado de las mismas para disponer de conexión de banda ancha?, la respuesta es que el polígono no está en el listado de zonas blancas de la Secretaría de Estado de Telecomunicaciones e infraestructuras digitales del Gobierno de España y esas zonas blancas son las que tienen derecho a recibir ayudas para el despliegue de redes de banda ancha.

Eso significa que en el caso de los Tanagos los operadores no pueden recibir incentivos en forma de subvención por el despliegue de dicha infraestructura y, en consecuencia, estos no ven rentable la inversión.

Por eso, el pasado mes de marzo la dirección general de transportes y de comunicaciones del Gobierno de Cantabria solicitó al Ministerio de Transformación Digital que se incluyera al polígono de los Tanagos en el listado de zonas blancas, petición que fue denegada por el ministerio.

Esta respuesta del Gobierno de España implica que, si las empresas del polígono de los Tanagos desean que un operador preste acceso a banda ancha, tendría que desembolsar unos importes iniciales muy elevados, haciéndolo inasumible desde un punto de vista económico.

Ahora bien, ¿qué es una zona blanca?, una zona blanca es aquella donde no hay infraestructuras de banda ancha en el polígono de los amigos no hay esa infraestructura de banda ancha eso es precisamente lo que piden.

Entonces se me ocurren varias preguntas primeras. ¿Por qué razón los tan amigos no está incluido en el listado de zonas blancas de la Secretaría de Estado de telecomunicaciones?

En segundo lugar, ¿por qué el ministerio no ha atendido la solicitud de la dirección general de transportes y comunicaciones del Gobierno de Cantabria para incluir al polígono en su listado de zonas blancas?

Y una tercera pregunta también sería pertinente ¿quién tiene las competencias en esta materia?

La Constitución española atribuye en su artículo 149 competencia exclusiva del Estado sobre las telecomunicaciones y la radio, comunicación, y esa competencia la ejerce el Estado, a través principalmente de la Secretaría de Estado de Telecomunicaciones e infraestructuras digitales del Ministerio de Transformación Digital, según el artículo 99 de la Ley General de Telecomunicaciones.

Es más, en la delegación de Gobierno en Cantabria hay una jefatura de telecomunicaciones, como en todas las capitales de provincia.

En estas oficinas cualquier ciudadano puede recibir atención sobre los asuntos de su competencia, como el que nos ocupa, y también pueden recibir asesoramiento sobre cómo presentar sus reclamaciones ante la unidad de atención al usuario de telecomunicaciones.

Señora diputada, ¿ha preguntado sobre esta cuestión a la autoridad competente en esta materia, la delegada del Gobierno?

Ante esta situación el pasado viernes, la consejería de industria y organizado, una reunión para intentar resolver este embrollo; lo primero, escuchar a los que padecen este problema, que son los empresarios del polígono, de los Tanagos y para eso hemos ido a val de San Vicente.



Concretamente han existido tres directores generales del Gobierno de Cantabria, el director general de SICAN, como usted ha dicho, el de Transportes y Comunicaciones, el director general de Innovación, y también un técnico de SICAN, y se han reunido con el alcalde Roberto Escobedo, con una concejala del ayuntamiento con representantes de los empresarios y empresarias también del polígono los Tánagos.

Como conclusión de la reunión se acordó con el Gobierno de Cantabria, a través de su director general de Transportes y Comunicaciones, contactar con los operadores para verificar si se ha iniciado o no el despliegue de fibra en la zona y si esta puede ser la explicación de que los Tánagos no se encuentren calificada como zona blanca.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica, tiene la palabra, por el Grupo Socialista, la Sra. Cruz.

LA SRA. CRUZ DUNNE: Gracias, presidenta.

Señor consejero, nos ha contestado, pero nos ha contestado a medias.

Las demandas de estas empresas asentadas en este polígono son demandas de hace meses. Y si bien dice que ahora va a ponerse en contacto con las empresas suministradoras, no nos da una hoja de ruta, no nos da fechas de cuándo va a mantenerse esta reunión y las posibilidades de que se puedan comenzar las obras para la instalación de la banda ancha ultrarrápida que le están demandando.

Como digo, no nos da fecha, no nos da hoja de ruta. Y esto nos hace dudar del compromiso que refleja la preocupación por parte de su Gobierno para dotar de este servicio imprescindible.

¿Dónde está ese compromiso con los municipios de Cantabria? ¿Y dónde está el desarrollo industrial? Si un polígono no puede contar con una fibra óptica ultrarrápida, a días de estrenar en el 2025.

Tenemos la impresión, desde el Grupo Parlamentario Socialista, que no están en sintonía con los municipios, por lo menos no tanto como como proclaman.

Tomemos, por ejemplo, el caso de Pesquera. Pesquera ha estado, un mes sin red. Y después de registrar las preguntas hace doce días, el problema está solucionado hasta fecha de hoy.

Ustedes van a golpe de pregunta parlamentaria. Y me temo que este caso... (murmullos) Y me temo que este caso ha sido...

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Señor consejero...

LA SRA. CRUZ DUNNE: ... y me temo que este caso ha sido similar. A los nueve días de registrar estas preguntas ya se han reunido con los empresarios...

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Señor consejero y señor secretario segundo... Están hablando los dos. Así que silencio.

Continúe.

LA SRA. CRUZ DUNNE: ...Los empresarios llevan meses quejándose y ustedes llevan 18 meses gobernando. De modo que háganlo y hagan firme su compromiso con el desarrollo rural de Cantabria. Hagan cierto su compromiso para conseguir atraer inversión de fuera de Cantabria.

En definitiva, gobiernen y cumplan sus compromisos. Llevan 18 meses en el Gobierno y deben dar soluciones. Y eso es lo que los empresarios de estos dos polígonos industriales les están pidiendo a ustedes.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Para el turno de réplica tiene la palabra el consejero de Industria. Sr. Arasti.



EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Señora diputada, inmediatamente finalizada la reunión del viernes, el director general de Transportes y Comunicaciones se puso en contacto con el responsable de Adamo. Y Adamo va a enviar un inspector técnico para revisar la zona y comprobar el estado del despliegue.

Es importante que el ministerio y los operadores se aclaren y confirmen si Adamo va a desplegar la infraestructura de banda ancha, o no. Y si no lo va a hacer, que lo comunique al ministerio. De modo que puedan considerarse zona blanca y se pueda subvencionar el despliegue.

Me está preguntando y exigiendo cosas como si tuviésemos aquí las competencias. Las competencias son del Estado, se lo acabo de decir.

Entonces, nos ha preguntado: que si el Gobierno iba a escuchar a los empresarios. Claro que les hemos escuchado. Porque quien tiene las competencias no lo ha hecho.

¿Y cuándo prevé el Gobierno de Cantabria comenzar las obras? Las obras las llevará a cabo un operador, no el Gobierno de Cantabria, si dispone de las ayudas necesarias para ello. Y esas ayudas, como le he dicho, estarán disponibles en cuanto el Gobierno de Pedro Sánchez tenga a bien incluir el polígono en el listado de zonas blancas, como se le ha pedido, con resultados negativos.

Por lo tanto, ya sabe usted lo que tiene que hacer. Pedir al Gobierno de España que solucione el problema que el Gobierno de España ha creado.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.